
 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 

n. 62/2021 

OGGETTO: Indizione elezioni per il rinnovo del Consiglio dell'Ordine quadriennio 2021/2025: 

aggiornamenti e valutazioni. 

Il Consiglio Direttivo dell’Ordine degli Ingegneri di Bergamo si riunisce il giorno 27 ottobre 2021 

alle ore 18.00, con prosecuzione il 4 novembre 2021 alle ore 18,00, presso la sede nelle persone 

degli Ingegneri: 

Bianchi Alberto Presente 

Bonetti Marco Presente video 

Cassone Piergiuseppe  Presente video 

Centurelli Matteo Presente  

Cortesi Giuseppe Presente video 

Izzo Livio Presente video 

Mascheroni Marta Presente video 

Mazzoleni Giuseppe Presente 

Merati Claudio Presente 

Musci Donato Presente 

Patelli Emanuele Presente video 

Poleni Roberto Presente 

Ratti Carrara Barbara Presente video 

Sonzogni Renzo Presente video 

Spini Anna Presente  

avendo come punto all’ordine del giorno quanto in oggetto. 



Il Presidente Ing. Donato Musci proseguendo la trattazione del presente argomento già 

affrontata nella seduta del 27 ottobre scorso, informa il Consiglio degli sviluppi. In particolare, 

riferisce del collegamento video tra i Presidenti e il CNI nonché dei contatti in corso tra gli 

Ordini Lombardi attraverso il CROIL. 

Il segretario, dopo aver escluso la legittimità di deliberare su dimissioni dei consiglieri (scelta 

individuale) introduce il dibattito presentando le ipotesi già emerse: 

a) prosecuzione del mandato attuale di Consiglio fino alla emanazione del Regolamento per le 

elezioni aggiornato da parte del CNI e approvato dal Ministero di Giustizia; 

b) svolgimento delle elezioni con decisione della relativa modalità, in presenza o on-line. 
  

Il Consiglio, preso atto di tutto quanto sopra esposto, a conclusione di lunga discussione 

sull’argomento e sentite le dichiarazioni di voto dei consiglieri decide su proposta della consigliera 

Ratti Carrara di procedere con due votazioni distinte e non contrapposte sulle singole ipotesi. 

Con il contributo di alcuni interventi (consiglieri Izzo e Mascheroni in particolare) si giunge ad 

una riformulazione della prima ipotesi  

A) prosecuzione del mandato attuale di Consiglio fino a quando perverrà un documento 

scritto da parte del CNI o del Ministero di Giustizia con le modalità di voto (regolamento 

modificato, piattaforma ed eventuale data unificata) che sarà oggetto di apposito 

Consiglio. In mancanza il Consiglio assumerà decisioni in merito entro il 31/12/2021. 

B) Indizione delle elezioni con decisione della relativa modalità, in presenza o on-line. 
 

Alcuni consiglieri chiedono di allegare la loro dichiarazione di voto preannunciando invio di testo 

scritto per la verbalizzazione. Il consigliere Cortesi richiama i contenuti del suo intervento già 

allegato al verbale della seduta del 27 ottobre. Il consigliere Sonzogni chiede sia messo a verbale 

di essere favorevole ad attendere chiarimenti da parte del CNI e/o Ministero competente 

(sollecitando entrambi con comunicazione scritta da parte dell’Ordine) purchè pervengano in 

tempi ragionevolmente brevi (indicativamente 15 giorni) a chiarire/definire la validità di 

funzionamento dell'attuale consiglio in attesa del nuovo regolamento elettivo e/o la modalità 

necessaria per indire elezioni con regolamento valido e non impugnabile, poiché con l'attuale 

regolamento non sarebbe possibile garantire l'assenza di ricorsi con spreco di tempo dei colleghi 

e denaro dell'Ordine. I consiglieri Cassone e Patelli si sono allontanati durante il dibattito e non 

sono presenti al voto. 

DELIBERA 

1. Di approvare la prosecuzione del mandato attuale di Consiglio fino a quando perverrà un 

documento scritto, da parte del CNI o del Ministero di Giustizia, o inerente le modalità di 

voto (regolamento modificato, piattaforma ed eventuale data unificata) o inerente lo status 

di prorogatio del Consiglio, che sarà oggetto di apposita seduta di Consiglio. In mancanza, il 

Consiglio assumerà decisioni aggiornate in merito entro il 31/12/2021. Voti favorevoli 9 

contrari 4 (ingg. Bonetti, Cortesi, Ratti Carrara, Sonzogni) 

2. Di respingere l’indizione delle elezioni.                                                                        

Voti favorevoli 3 contrari 10 (ingg. Bianchi, Centurelli, Izzo, Mascheroni, Mazzoleni, 

Merati, Musci, Poleni, Sonzogni, Spini) 



ALLEGATO 1 

DICHIARAZIONE DI VOTO DEL CONSIGLIERE MERATI CLAUDIO 

 

La motivazione del mio voto favorevole alla continuazione del mandato fino ad indizione di elezioni 

con regolamento integrato dal Ministero di Giustizia (A) e il mio voto contrario ad indizioni di 

elezioni immediate (B) nascono da una medesima ragione: rispetto e servizio nei confronti dei 

colleghi iscritti all’Ordine. 

Ritengo infatti scelta irresponsabile procedere al voto con l’attuale regolamento in quanto: 

• non rispettoso dei diritti delle colleghe iscritte; 

• inadempiente nei confronti della normativa (europea, costituzionale e di legge); 

• già annullato (nella sua forma per votazione informatica) dal TAR proprio per mancato 

rispetto delle tutele di genere. 

Ritengo inoltre irrispettoso nei confronti dei colleghi e frustrante ogni istanza partecipativa, 

chiamare al voto con un regolamento palesemente in contrasto con la normativa vigente, ben 

sapendo che ogni esito del voto sarà certamente annullato dal TAR alla prima presentazione di 

ricorso da parte di un qualsiasi iscritto all’Ordine.  

Ritengo inoltre doveroso che vi sia -sul piano nazionale- una modalità di voto omogenea e che 

pertanto sia applicato un unico (corretto) regolamento magari con una scadenza unica di voto e 

in modalità informatica per favorire la più ampia partecipazione degli iscritti. 

La fatica di continuare, ancora per un breve lasso di tempo, l’attività ordinaria con l’attuale 

Consiglio ritengo sia un prezzo da pagare per garantire la funzionalità del nostro Ordine e quindi 

un servizio adeguato ai nostri iscritti. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



ALLEGATO 2 

DICHIARAZIONE DI VOTO DEL CONSIGLIERE ING. BARBARA RATTI CARRARA 

 

Votazione sulla prosecuzione attività di Consiglio: CONTRARIA ricordato l’art. 3 della 

Costituzione ove recita “E’ compito della Repubblica rimuovere gli ostacoli di ordine economico e 

sociale, che, limitando di fatto la libertà e l’uguaglianza dei cittadini, impediscono il pieno sviluppo 

delle persona umana e l’effettiva partecipazione di tutti i lavoratori all’organizzazione politica, 

economica e sociale del Paese” (con ciò ritenendo il mio proseguire di ostacolo in fatto alla 

possibilità di legittima candidatura di altri Iscritti); 

Votazione sulla indizione elezioni: FAVOREVOLE ritenuto opportuno, per sola azione proattiva e 

collaborativa anche ai fini del prossimo rinnovo del Consiglio Nazionale, nelle more della adozione 

da parte del Consiglio Nazionale stesso di un nuovo regolamento elettorale come posto in obbligo 

dal TAR del Lazio e fatti salvi nuovi orientativi sviluppi di azione ministeriale, di individuare nel 

criterio di proporzionalità un criterio a soddisfacimento delle pari opportunità fra i generi 

iscritti, pur evidenziando con fermezza ai Candidati che la proclamazione derivante dalla 

procedura elettorale così costruita in forza della sovranità territoriale di consiglio - e a 

recepimento dello stimolo di coinvolgimento di tutti i pubblici poteri in sinergia – dovrà essere 

validata ad avvenuta adozione del nuovo regolamento, non potendosi allo stato escludere 

l’adozione di un diverso criterio da parte del CNI 

 

  

 

 

 

 

 

  



ALLEGATO 3 

DICHIARAZIONE DI VOTO DEL CONSIGLIERE MUSCI DONATO 

 

La funzione del Consiglio dell’Ordine è quella di svolgere mansioni di pubblico ufficiale e come 

tale ogni azione non può in alcun caso essere contraria a normative vigenti o a disposizioni 

amministrative come una sentenza di un TAR.  

La sentenza del TAR Lazio ha stabilito la nullità del regolamento sul voto telematico ed ha 

indicato che anche il DPR del 2005 contiene i medesimi contenuti di anticostituzionalità compresi 

nel regolamento annullato. 

Il CNI ha comunicato l’intenzione di non fare ricorso alla sentenza del TAR Lazio e di predisporre 

velocemente l’aggiornamento del regolamento da sottoporre al Ministero per approvazione. 

79 Ordini in Italia e tutti gli ordini provinciali appartenente alla CROIL hanno deliberato di 

attendere l’aggiornamento del Regolamento. 

Per questi motivi esprimo parere FAVOREVOLE alla prosecuzione dell’attuale mandato e parere 

CONTRARIO all’indizione delle elezioni in questo momento. 

 

 

 

  



 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 

n. 62bis/2021 

OGGETTO: lettura ed approvazione del verbale e delle delibere della seduta precedente 

Il Consiglio Direttivo dell’Ordine degli Ingegneri di Bergamo si riunisce il giorno 27 ottobre 2021 

alle ore 18.00, con prosecuzione il 4 novembre 2021 alle ore 18,00, presso la sede nelle persone 

degli Ingegneri: 

Bianchi Alberto Presente 

Bonetti Marco Presente video 

Cassone Piergiuseppe  Assente  

Centurelli Matteo Presente  

Cortesi Giuseppe Presente video 

Izzo Livio Presente video 

Mascheroni Marta Presente video 

Mazzoleni Giuseppe Presente 

Merati Claudio Presente 

Musci Donato Presente 

Patelli Emanuele Assente 

Poleni Roberto Presente 

Ratti Carrara Barbara Presente video 

Sonzogni Renzo Presente video 

Spini Anna Presente  

avendo come punto all’ordine del giorno quanto in oggetto. 



A seguito di relazione del Consigliere Segretario Ing. Claudio Merati, il Consiglio, dopo lettura 

del verbale così come modificato da integrazioni pervenute (ingg. Izzo e Cortesi) e recepite dal 

segretario verbalizzante; 

- dopo la dichiarazione di voto contrario del consigliere Ing. Izzo motivato per l’introduzione in 

verbale nella stesura dell’intervento del consigliere Ing. Cortesi di ulteriori argomenti non 

espressi in sede consiliare; 

- dopo la richiesta di alcuni consiglieri di allegare la loro dichiarazione di voto; 

con voti 12 favorevoli e 1 voto contrario (ing. Izzo) espressi in forma palese dai presenti e dai 

collegati in videoconferenza, 

DELIBERA 

di approvare il verbale e le delibere della seduta di Consiglio del 15 settembre 2021. 

  



 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 

n. 63/2021 

OGGETTO: Illustrazione situazione bilancio 2021 e valutazione di eventuale variazione. 

Il Consiglio Direttivo dell’Ordine degli Ingegneri di Bergamo si riunisce il giorno 27 ottobre 2021 

alle ore 18.00, con prosecuzione il 4 novembre 2021 alle ore 18,00, presso la sede nelle persone 

degli Ingegneri: 

Bianchi Alberto Presente 

Bonetti Marco Presente video 

Cassone Piergiuseppe  Assente  

Centurelli Matteo Presente  

Cortesi Giuseppe Presente video 

Izzo Livio Presente video 

Mascheroni Marta Presente video 

Mazzoleni Giuseppe Presente  

Merati Claudio Presente 

Musci Donato Presente 

Patelli Emanuele Assente 

Poleni Roberto Presente 

Ratti Carrara Barbara Presente video 

Sonzogni Renzo Presente  

Spini Anna Presente  

avendo come punto all’ordine del giorno quanto in oggetto. 



Il Tesoriere Ing. Marta Mascheroni relaziona in merito alla situazione del Bilancio Consuntivo 

2021, con le previsioni di chiusura al 31 dicembre 2021, e, successivamente, illustra le ipotesi di 

variazioni di bilancio 2021 con alcune modifiche di voci ordinarie (sia di entrate che di uscite). 

Il Consigliere Ing. Cortesi dopo aver illustrato l’argomento (mail del 18/10/21 allegata) presenta 

una mozione perché sia riconosciuto il debito fuori bilancio. 

La mozione è respinta con 7 voti contrari (ingg. Centurelli, Mascheroni, Mazzoleni, Merati, Musci, 

Poleni e Spini) due astenuti (ingg. Izzo e Sonzogni) e 4 a favore.  

Il Consiglio, dopo ulteriori approfondimenti/considerazioni  

-  considerata la necessità di effettuare le suddette variazioni di bilancio 2021; 

- viste le voci per le quali si rende necessario apportare le variazioni e i relativi importi, 

- considerato che viene mantenuto il pareggio di bilancio 2021, 

- sentite le dichiarazioni di voto di consiglieri e la loro richiesta di allegare la forma scritta, 

nonché il richiamo da parte della consigliera Ing. Ratti Carrara alla dichiarazione allegata alla 

delibera 62/2021 

con 10 voti favorevoli, 2 contrari (Ingg. Cortesi e Ratti Carrara) e n. 1 astenuto (Ing. Bonetti) 

espressi in forma palese dai presenti, 

DELIBERA 

di approvare le variazioni di Bilancio 2021 riportate nel prospetto a seguire. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

  



 

  



Allegato 1 mail del 18/10/2021 del consigliere Ing. Cortesi 

Ritengo di dover tornare ancora 5 minuti sul debito fuori bilancio di oltre 5.000,00 [€] imputato al capitolo formazione, 

rilevabile dai documenti allegati all’ultima convocazione del Consiglio, di cui vi scrissi lo scorso 14/10/2021 e costituitosi 

per volontà di chi ne ha impegnate le relative somme ancorché al di fuori del consenso di codesto molto Onorevole 

Consiglio. 

La decisione che ha deviato l’equilibrio della previsione di bilancio nella direzione del debito accertato è stata quella con 

la quale si è testardamente voluto dar corso al ciclo unico formativo, sebbene suddiviso su cinque giornate, per 

l’aggiornamento dei Consulenti tecnici dell’Ufficio del Giudice. 

Per comprendere fino in fondo la conclusione che vi sottoporrò, è necessario che si rileggano almeno gli artt 8, 13, 24, 25, 

del regolamento per l’amministrazione la contabilità ed il controllo dell’Ordine degli Ingegneri della provincia di Bergamo 

che abbiamo peraltro revisionato, condiviso ed approvato solo lo scorso 18/11/2019 

L’articolato in commento, per la parte relativa, puntualizza quanto segue: 

Articolo 8 

Bilancio di previsione 

1. L’esercizio amministrativo ha la durata di un anno e coincide con l’anno solare. 

 Articolo 13 

Integrità e universalità del bilancio 

1. Omissis… 

2. E’ vietata ogni gestione al di fuori del bilancio. 

 Articolo 24 

Gestione delle uscite 

La gestione delle uscite è articolata nelle fasi dell'impegno, della liquidazione, dell'ordinazione e del pagamento. 

 Articolo 25 

Impegni 

1.   Formano impegno sugli stanziamenti di competenza dell’esercizio: 

1.a. le somme dovute a creditori determinati in base alla legge, al contratto, ad ordinativo scritto o ad altro titolo 

giuridicamente valido; 

1.b. le deliberazioni di spesa e le obbligazioni degli organi di governo dell’Ente o delle persone che 

LEGITTIMAMENTE li sostituiscono o rappresentano, comportanti oneri a carico del bilancio; 

1.c. le spese obbligatorie e d’ordine, per le quali l’impegno nasce contemporaneamente all’atto in cui viene accertato 

e liquidato l’importo; 

1.d. in generale tutti gli atti comportanti oneri a carico del bilancio. Possono essere accantonate somme per impegni 

provvisori che, se non trasformate in impegni, decadono a fine anno. 

2. Gli impegni non possono in nessun caso superare l’ammontare degli stanziamenti che fanno capo alle singole categorie 

di bilancio, fatto salvo l’approvazione preventiva di specifiche variazioni di bilancio. 

 3. Gli impegni possono riferirsi esclusivamente all’esercizio finanziario in corso. Fanno eccezione quelli relativi a: 

3.a. spese in conto capitale ripartite in più esercizi, per le quali l’impegno può estendersi a più anni; i pagamenti 

devono essere comunque contenuti nei limiti dei fondi assegnati per ogni esercizio; 



3.b. spese correnti per le quali sia indispensabile, allo scopo di assicurare la continuità del servizio, assumere impegni 

a carico dell’esercizio successivo; 

3.c. spese per affitti ed altre continuative e ricorrenti, per le quali l’impegno può estendersi a più esercizi quando l’ 

Ente ne riconosca la necessità o la convenienza; 

4. Con l’approvazione del bilancio e delle successive variazioni, e senza la necessità di ulteriori atti, è costituito impegno 

sui relativi stanziamenti per le uscite dovute: 

4.a. per il trattamento economico tabellare già attribuito al personale dipendente e per i relativi oneri riflessi; 

4.b. per le uscite dovute nell’esercizio in base a contratti o disposizioni di legge. 

5. Le spese impegnate e non pagate entro la chiusura dell’esercizio costituiscono i residui passivi, i quali sono compresi 

tra le passività della situazione patrimoniale. 

 6. L’affidamento a terzi, disposto dal Consigliere Tesoriere e adeguatamente motivato, di compiti di consulenza 

amministrativa o tecnica, cui non sia possibile provvedere con personale dell’Ente, deve essere portato a ratifica del 

Consiglio nella prima riunione utile. Il Consiglio può porre limiti e condizioni all’assunzione di tali obbligazioni. 

 7. Dopo la chiusura dell’esercizio non si può assumere nessun impegno di spesa che gravi sull’esercizio. A fronte degli 

oneri connessi ad obbligazioni negoziali pluriennali correlate a prestazioni a carico di terzi, può essere assunto un atto 

d’impegno globale, provvedendo ad annotarlo nel partitario degli impegni. A carico del singolo esercizio è assunto un 

impegno contabile pari alle obbligazioni connesse alle prestazioni effettivamente rese. 

 In buona sostanza il nostro Ente, la cui gestione e amministrazione è sempre più equiparata a quelle di una P.A., ogni volta 

che deve impegnare stanziamenti di bilancio, lo può fare con apposita delibera di Consiglio; dopo di che se tale impegno 

non si concretizza, il relativo procedimento di adozione decade autonomamente, e l’eventuale possibilità di assumere 

nuovamente e legittimamente l’impegno di spesa decade, comunque, al decadere dell’esercizio finanziario a cui esso si 

riferisce.  

Quando nel Gennaio 2020 deliberammo il ciclo unico dei cinque eventi formativi in commento, deliberammo anche il 

periodo di svolgimento: Marzo, Aprile, Maggio 2020. 

Il ciclo, ad ogni buon conto, non è più stato attivato e il relativo impegno di spesa è decaduto al termine del mese di Maggio 

2020; data entro la quale il Consiglio deliberò che il ciclo di eventi si svolgesse. 

Certamente quell’impegno di spesa è comunque decaduto il 31/12/2020 con la decadenza del relativo esercizio finanziario.  

Riproporre oggi il ciclo di eventi per CTU avrebbe dovuto comportare, quantomeno, la riadozione del relativo 

provvedimento amministrativo per impegnare nuovamente la spesa; ma ciò non è avvenuto, oppure qualcuno di voi sarà 

così cortese da indicarmi il numero e la data della delibera di adozione nel corso dell’esercizio finanziario 2021, senza però 

far riferimento a quel confidenziale e forse un po’ troppo disinvolto giro di email che si è scambiato nell’ultimo week end 

di Settembre e dal quale vanno mantenute le dovute distanze. 

 Con la conseguenza che colui o coloro i quali hanno ordinato lo svolgimento del ciclo di seminari e l’affitto dei locali, di 

fatto hanno dato origine a quello che va definito un debito fuori bilancio. 

Al punto che a sensi dell’art 194 del Testo Unico per gli Enti Locali, pubbliche amministrazioni -appunto- alle quali il 

legislatore ha equiparato gli Ordini Professionali, il conseguente rapporto obbligazionale viene fatto intercorrere tra il 

privato fornitore e l'amministratore, il funzionario o il dipendente che hanno consentito la fornitura. 

Ciò, ancorché non ratificato nel “nostro” regolamento, non deve autorizzare ad operare con disinvoltura, come detto; una 

Corte dei Conti non ci metterebbe un attimo a riconoscere comunque la responsabilità personale di 

quell’amministratore, di quel funzionario o di quel dipendente che ha consentito la fornitura. 



E mi stupisce il silenzio che ha sin qui accompagnato tutti i soggetti preposti ai provvedimenti di gestione richiamati all’art. 

4 del regolamento e che non si sono preoccupati di proteggere codesto Consiglio, soprattutto al termine del proprio mandato, 

dall’onta di un debito fuori bilancio di simili proporzioni; ma ancor di più mi stupisce constatare come si sia approcciata la 

sua risoluzione senza ricorrere alla via maestra. 

Non potrà certamente essere quella proposta, che di fatto è una proposta di delibera che vorrebbe riconoscere il predetto 

debito sotto le mentite spoglie di una variazione al bilancio, la via maestra; una variazione al bilancio, anche da regolamento, 

andava proposta ed approvata prima di dar corso al ciclo di seminari per CTU. 

Nel caso e con più serietà ritengo che al Consiglio residuerà, al più e se avrà anche modo di dimostrarlo, il ricorso al 

legittimo riconoscimento che l’acquisizione di beni e servizi, in violazione dell’obbligo dell’assunzione del relativo 

impegno di spesa, sia coerente e compatibile con i limiti degli accertati e dimostrati utilità ed arricchimento per l'Ente, 

nell'ambito dell'espletamento di pubbliche funzioni e servizi di competenza. 

Utilità ed arricchimento che andranno quantomeno commisurati a partire dalla copertura delle spese, per le quali siamo 

ancora in attesa della rendicontazione, della quale, credo, è già comunque possibile una proiezione sulla scorta delle 

adesioni registrate. 

 Ecco, su questo occorrerà confrontarsi fino in fondo e, forse, anche sulla voce di spesa straordinaria per elezioni che supera 

lo stanziamento di bilancio per 3.300,00 [€]; in mancanza delle previste quanto necessarie relazioni esplicative mi auguro 

che tale supero non abbia già costituito un secondo debito fuori bilancio. 

DICHIARAZIONE DI VOTO 

Il Consigliere Cortesi dichiara il proprio voto contrario all’approvazione della variazione di bilancio per l’illegittima 

posizione amministrativa che il Consiglio ha assunto con propria delibera sul punto 00 all’OdG odierno; la decisione di 

proseguire “ad libitum” con la carica elettiva decaduta, senza aver almeno proceduto all’indizione delle elezioni, nemmeno 

con le modalità alternative indicate nella nota Ministeriale prot. m_dg_DAG.22/07/2021.0151709.U del 

Dipartimento per gli affari di Giustizia, Direzione Generale degli affari interni, Ufficio II – Ordini Professionali ed Albi, 

ha accresciuto quell’indebito consolidamento delle cariche elettive che il Ministero vigilante ha più volte condannato e 

dal quale discende la conseguente illegittimità degli atti amministrativi adottati. 

La dichiarazione di contrarietà è manifestata anche in ragione dell’elusione dal regime di autoregolamentata ordinaria 

amministrazione assunto con propria deliberazione 61/2021 del 15/09/202.  



 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 

n. 64/2021 

OGGETTO: ratifica degli eventi formativi approvati dalla Commissione formazione 

Il Consiglio Direttivo dell’Ordine degli Ingegneri di BG si riunisce il giorno 27 ottobre 2021 alle 

ore 18.00, con prosecuzione il 4 /11/ 2021 alle ore 18,00, in sede nelle persone degli Ingegneri: 

Bianchi Alberto Presente 

Bonetti Marco Presente video 

Cassone Piergiuseppe  Assente  

Centurelli Matteo Presente  

Cortesi Giuseppe Presente video 

Izzo Livio Presente video 

Mascheroni Marta Presente video 

Mazzoleni Giuseppe Presente 

Merati Claudio Presente 

Musci Donato Presente 

Patelli Emanuele Assente 

Poleni Roberto Presente 

Ratti Carrara Barbara Presente video 

Sonzogni Renzo Presente video 

Spini Anna Presente  

 

avendo come punto all’ordine del giorno quanto in oggetto. 



Il Consigliere Referente Ing. Donato Musci relaziona sugli eventi formativi riportati nell’elenco 

a seguire informando il Consiglio del parere della Commissione Formazione, anche espresso on-

line. Il Consigliere Ing. Cortesi, con riferimento agli eventi formativi 5, 6 e 7 dell’elenco 

divulgato ai Consiglieri, informa che nel frattempo è uscito il D.M. 03/09/2021 di introduzione 

del “minicodice”, al quale si uniscono, anche se invertiti nell’ordine temporale di approvazione e 

pubblicazione, i decreti 01/09/2021 e 02/09/2021 a cui i corsi in oggetto si riferiscono. 

Alcuni consiglieri chiedono di allegare la loro dichiarazione di voto.  

Su proposta del Presidente, il Consiglio, visti il Regolamento della Formazione adottato dal CNI 

(pubblicato sul Bollettino Ufficiale del Ministero della Giustizia n. 13 del 15 luglio 2013), il Testo 

Unico 2018 Linee di indirizzo per l’aggiornamento della competenza professionale adottato dal 

CNI e il PTPCP vigente, dopo aver apportato alcune modifiche sulla base di informazioni acquisite 

durante la seduta circa la tempistica di alcuni corsi; 

- preso atto del richiamo da parte della consigliera Ing. Ratti Carrara alla dichiarazione allegata 

alla delibera 62/2021, 

con 11 voti favorevoli e 2 voti contrari (Ingg. Cortesi e Ratti Carrara) espressi in forma palese 

dai presenti e dai collegati in videoconferenza, 

DELIBERA 

di approvare i seguenti eventi formativi: 

Tipo evento Titolo Ore CFP Data Costo 

Corso 
La gestione dei rifiuti prodotti nei 

cantieri 
4 4 21/10/2021 Pagamento 

Corso Opere Pubbliche (1 edizione - mattina) 8 8 
03 e 10 

novembre 2021  
Pagamento 

Corso 
Opere Pubbliche (2 edizione - 

pomeriggio) 
8 8 

03 e 10 

novembre 2021  
Pagamento 

Seminario 
Deontologia 

e pratica professionale 
8 8 Da definire Gratuito 

Seminario 

Energia Nucleare, fissione e fusione, 

Facciamo il punto tecnico e socio 

economico 

3,5 3 29/11/2021 
•gratuito iscritti 

odibg 

Seminari 
Consulenti Tecnici di Ufficio nelle 

procedure giudiziarie 

 

4 x ogni 

incontro 

 

4 x ogni 

incontro 

12 e 28 ottobre 

8-17-23 

novembre 2021 

•gratuito iscritti 

odibg  

pagamento 

esterni 

Viene inoltre dato parere favorevole alla adesione alla co-organizzazione con l’Ordine di Padova 

di un corso abilitante di 120 ore per professionisti antincendio. 

 



Allegato 1 dichiarazione di voto del consigliere Ing. Cortesi 

 

Il Consigliere Cortesi dichiara il proprio voto contrario all’approvazione degli eventi per l’illegittima 

posizione amministrativa che il Consiglio ha assunto con propria delibera sul punto 00 all’OdG 

odierno; la decisione di proseguire “ad libitum” con la carica elettiva decaduta, senza aver almeno 

proceduto all’indizione delle elezioni, nemmeno con le modalità alternative indicate nella nota 

Ministeriale prot. m_dg_DAG.22/07/2021.0151709.U del Dipartimento per gli affari di Giustizia, 

Direzione Generale degli affari interni, Ufficio II – Ordini Professionali ed Albi, ha accresciuto 

quell’indebito consolidamento delle cariche elettive che il Ministero vigilante ha più volte 

condannato e dal quale discende la conseguente illegittimità degli atti amministrativi adottati. 

La dichiarazione di contrarietà è manifestata anche in ragione dell’elusione dal regime di 

autoregolamentata ordinaria amministrazione assunto con propria deliberazione 61/2021 del 

15/09/2021. 

  



 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 

n. 65/2021 

OGGETTO: Definizione della opportunità di redigere il Bilancio Preventivo 2022, proposta di Bilancio 

Preventivo 2022, definizione data Assemblea per approvazione di bilancio preventivo 2022. 

Il Consiglio Direttivo dell’Ordine degli Ingegneri di Bergamo si riunisce il giorno 27 ottobre 2021 

alle ore 18.00, con prosecuzione il 4 novembre 2021 alle ore 18,00, presso la sede nelle persone 

degli Ingegneri: 

Bianchi Alberto Presente 

Bonetti Marco Assente  

Cassone Piergiuseppe  Presente video 

Centurelli Matteo Presente  

Cortesi Giuseppe Assente  

Izzo Livio Presente video 

Mascheroni Marta Presente video 

Mazzoleni Giuseppe Presente 

Merati Claudio Presente 

Musci Donato Presente 

Patelli Emanuele Assente 

Poleni Roberto Presente 

Ratti Carrara Barbara Assente  

Sonzogni Renzo Presente video  

Spini Anna Presente  

avendo come punto all’ordine del giorno quanto in oggetto. 



Il Presidente Ing. Donato Musci comunica che, stante il perdurare della situazione di incertezza 

relativa alle votazioni per il rinnovo del Consiglio dell’Ordine, ha interpellato l’Avv. Ambrogio 

Falchetti (esperto in materia ordinistica in quanto Segretario dell’Ordine degli Avvocati di 

Bergamo) ricevendo dallo stesso il parere (già divulgato ai Consiglieri), anche a parziale deroga 

di quanto previsto dal “Regolamento di contabilità”, circa la necessità che l’attuale Consiglio, 

ancora in carica, proceda ad approvare il Bilancio Preventivo del 2022 al fine sottoporlo alla 

Assemblea degli iscritti da programmare, possibilmente, entro la fine del mese di novembre e, 

comunque, non oltre il mese di dicembre. 

A tal fine è stato predisposto lo schema di Bilancio Preventivo 2022 divulgato ai Consiglieri.  

Il Consigliere Tesoriere Ing. Marta Mascheroni illustra quindi la bozza di Bilancio Preventivo 

2022, precisando che il Bilancio stesso è stato impostato per arrivare al pareggio attraverso il 

mantenimento della quota di iscrizione pari a €. 160,00 (comprensiva della quota da versare al 

CNI pari a €. 25,00 per ogni iscritto) ed evidenziando, in particolare, le principali voci di entrata 

e di uscita., prevedendo inoltre esclusivamente attività ordinarie. 

Alla relazione del Tesoriere seguono alcuni approfondimenti e alcune considerazioni formulate 

dai Consiglieri e, a conclusione di lunga e approfondita discussione sull’argomento, si apportano 

alcune modifiche allo schema di bilancio. 

Il Consiglio, con voti favorevoli unanimi espressi in forma palese dai presenti e dai collegati in 

videoconferenza 

DELIBERA 

1) di approvare la bozza di Bilancio Preventivo 2022, riformulata con le indicazioni sopra citate 

assunte nella seduta odierna, riportata a seguire, considerando che tali decisioni implicano: 

o l’applicazione della quota di iscrizione all’Albo per il 2022 pari a €. 160,00 (quota per le 

STP pari a €. 320,00 e quota dei singoli soci della STP non iscritti all’Albo pari a €. 160,00); 

o l’applicazione di diritti di segreteria per ritardato pagamento pari a €. 50,00 con 

decorrenza dal mese di giugno 2022; 

2) di fissare per il giorno 16 dicembre 2021 la data dell’Assemblea Ordinaria nella quale 

sottoporre agli iscritti la suddetta bozza di Bilancio Preventivo 2022. 

 

  



 

 

 

 

 

 

 



 



 

 

 

  



 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 

n. 66/2021 

OGGETTO: Nuove iscrizioni e cancellazioni 

Il Consiglio Direttivo dell’Ordine degli Ingegneri di Bergamo si riunisce il giorno 27 ottobre 2021 

alle ore 18.00, con prosecuzione il 4 novembre 2021 alle ore 18,00, presso la sede nelle persone 

degli Ingegneri: 

Bianchi Alberto Presente 

Bonetti Marco Presente video 

Cassone Piergiuseppe  Assente  

Centurelli Matteo Presente  

Cortesi Giuseppe Presente video 

Izzo Livio Presente video 

Mascheroni Marta Presente video 

Mazzoleni Giuseppe Presente 

Merati Claudio Presente 

Musci Donato Presente 

Patelli Emanuele Assente 

Poleni Roberto Presente 

Ratti Carrara Barbara Presente video 

Sonzogni Renzo Presente video 

Spini Anna Presente  

avendo come punto all’ordine del giorno quanto in oggetto (punto anticipato nel dibattito) 



A seguito di relazione del Consigliere Segretario Ing. Claudio Merati, il Consiglio, dopo la 

richiesta di mettere a verbale dichiarazioni di voto,  

- preso atto del richiamo da parte della consigliera Ing. Ratti Carrara alla dichiarazione allegata 

alla delibera 62/2021 e della dichiarazione di voto del Consigliere Ing. Giuseppe Cortesi 

(allegato 1); 

con 11 voti favorevoli e 2 contrari (Ingg. Cortesi e Ratti Carrara) espressi in forma palese dai 

presenti e dai collegati in videoconferenza,  

DELIBERA 

1) di approvare le seguenti domande di iscrizione riferite alla Sezione A) dell’Albo: 

COGNOME E NOME NUMERO 

ISCRIZIONE 

ORDINE DI PROVENIENZA (in 

caso di trasferimento) 

AGAZZI CHIARA A4838  

CORDONI NICOLA A4839  

MOIOLI ROBERTO GIUSEPPE A4840  

OTTOLINI LUCA 4841  

ROTA MARIACHIARA A4842  

FARINA GIOVANNI 4843 Trasferimento da Ordine di Rimini 

 

2) di procedere alle seguenti cancellazioni dalla Sez. A) dell’Albo con la relativa motivazione: 

 

COGNOME E NOME MOTIVAZIONE 

 

FOJADELLI ILARIA DIMISSIONI 

BONZI ALESSANDRO  DIMISSIONI 

 

3) di prendere atto che a seguito dei suddetti aggiornamenti il numero degli iscritti risulta di n. 

2913 unità (comprensivo del numero dei sospesi dall’esercizio della professione), di cui n. 2737 

della sezione A) e n. 176 della Sezione B), al quale si aggiungono n. 6 STP (società tra 

professionisti). 

  



Allegato 1 dichiarazione di voto consigliere ing. Cortesi 

Il Consigliere Cortesi dichiara il proprio voto contrario all’approvazione delle nuove iscrizioni per 

l’illegittima posizione amministrativa che il Consiglio ha assunto con propria delibera sul punto   00 

all’OdG odierno; la decisione di proseguire “ad libitum” con la carica elettiva decaduta, senza aver 

almeno proceduto all’indizione delle elezioni, nemmeno con le modalità alternative indicate nella 

nota Ministeriale prot. m_dg_DAG.22/07/2021.0151709.U del Dipartimento per gli affari di 

Giustizia, Direzione Generale degli affari interni, Ufficio II – Ordini Professionali ed Albi, ha 

accresciuto quell’indebito consolidamento delle cariche elettive che il Ministero vigilante ha più volte 

condannato e dal quale discende la conseguente illegittimità degli atti amministrativi adottati. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 

n. 67/2021 

OGGETTO: Presa d’atto dell’elenco spese 

Il Consiglio Direttivo dell’Ordine degli Ingegneri di Bergamo si riunisce il giorno 27 ottobre 2021 

alle ore 18.00, prosecuzione il 4 novembre 2021, presso la sede nelle persone degli Ingegneri: 

Bianchi Alberto Presente 

Bonetti Marco Assente  

Cassone Piergiuseppe  Assente  

Centurelli Matteo Presente  

Cortesi Giuseppe Presente video 

Izzo Livio Presente video 

Mascheroni Marta Assente  

Mazzoleni Giuseppe Presente 

Merati Claudio Presente 

Musci Donato Presente 

Patelli Emanuele Assente 

Poleni Roberto Presente 

Ratti Carrara Barbara Presente video  

Sonzogni Renzo Presente  

Spini Anna Presente  

avendo come punto all’ordine del giorno quanto in oggetto. 



A seguito di relazione del Presidente (Consigliere Tesoriere Ing. Marta Mascheroni 

momentaneamente assente); 

- preso atto del richiamo da parte della consigliera Ing. Ratti Carrara alla dichiarazione allegata 

alla delibera 62/2021 e della richiesta del consigliere Ing. Cortesi di allegare dichiarazione di 

voto; 

il Consiglio, con 9 voti favorevoli e 2 contrari (Ingg. Cortesi e Ratti Carrara) espressi in forma 

palese dai presenti e dai collegati in videoconferenza, 

DELIBERA 

di prendere atto delle seguenti spese 

 
DENOMINAZIONE IMPORTO OGGETTO  

Ing. Claudio Merati 

  
3,60.= 

Rimborso spese parcheggio per mancato funzionamento tessera park 

- incontro con segreteria 19/01/2021 

Ing. Donato Musci 

  
50,00.= 

Rimborso spese taxi per partecipazione assemblea dei presidenti - 

Roma 23/07/2021 

Agenzia delle entrate  
128,00.= R.a. Dott. Bicchierini 

Agenzia delle entrate  
3.470,97.= Contributi stipendi + irap settembre 2021  

Sindacato  
27,75.= Trattenute sindacali III trim. 2021 

Ing. Andrea Regazzoni  
60,00.= Restituzione quota partecipazione evento formativo 

Visura  
337,00.= Canone transazioni PagoPa II quad. 2021 

Servizio elettrico nazionale  
224,60.= Fornitura energia elettrica agosto/settembre 2021 

Dott. Luca Bicchierini  
652,80.= Relatore evento formativo in data 27 e 28 luglio 2021 

Pronto elettrico di Forchini  
900,00.= Lavori elettrici di adeguamento sala convegni  

Consiglio Nazionale Ingegneri  
21.442,50.= II acconto contributi CNI 

Consiglio Nazionale Ingegneri  
644,00.= II rata norme UNI 2021 

Personale dipendente  
7.072,99.= Stipendi settembre 2021 

BergamoScienza  
1.000,00.= Quota associativa anno 2021 

Valori bollati  
50,00.= Ripristino fondo valori bollati e spese postali per notifiche 

Agenzia delle entrate  
347,73.= Liquidazione iva istituzionale settembre 2021 

Agenzia delle entrate  
60,00.= R.a. Ing. Mazzaro 

Agenzia delle entrate  
600,00.= R.a. Rag. Testa 

Elettrica bergamo snc   
40,00.= Sostituzione lampadine sala convegni 

Cenpi scrl  
150,00.= Verifica conformità impianto elettrico 



Planetel  
186,00.= Canone adsl IV trim. 2021 

Planetel  
237,00-.= Canone sicurezza gestita IV trim. 2021 

Ing. Michele Mazzaro  
240,00.= Relatore evento formativo in data 5 luglio 2021 

Ing. Donato Grieco  
312,00.= Relatore evento formativo in data 24 settembre 2021 

Studio Mad - dott. Salvetti  
577,20.= Consulenza del lavoro III trim. 2021 

Dott.ssa Francesca Beni  
900,00.= Relatore evento formativo in data 11 e 22 giugno 2021 

Huge srl  
2.472,60.= Fornitura servizio cloud IV trim. 2021 

Rag. Alessandro Testa  
3.206,40.= Consulenza fiscale II quad. 2021 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Allegato 1 dichiarazione di voto del consigliere Cortesi 

 

Il Consigliere Cortesi dichiara il proprio voto contrario alla presa d’atto delle spese per l’illegittima 

posizione amministrativa che il Consiglio ha assunto con propria delibera sul punto 00 all’OdG 

odierno; la decisione di proseguire “ad libitum” con la carica elettiva decaduta, senza aver almeno 

proceduto all’indizione delle elezioni, nemmeno con le modalità alternative indicate nella nota 

Ministeriale prot. m_dg_DAG.22/07/2021.0151709.U del Dipartimento per gli affari di Giustizia, 

Direzione Generale degli affari interni, Ufficio II – Ordini Professionali ed Albi, ha accresciuto 

quell’indebito consolidamento delle cariche elettive che il Ministero vigilante ha più volte condannato 

e dal quale discende la conseguente illegittimità degli atti amministrativi adottati. 

 


